

# Вестник научный журнал Московского университета

Основан в ноябре 1946 г.

Серия 13

ВОСТОКОВЕДЕНИЕ

2024 · ТОМ 68 · № 1 · ЯНВАРЬ–МАРТ

Издательство Московского университета

Выходит один раз в три месяца

## СОДЕРЖАНИЕ

### ИСТОРИЯ

Календарь О.К. Острова Сипадан и Лигитан: камень преткновения между Индонезией и Малайзией .....	5
Голубцова Е.В. Борьба за Кашмир: эволюция военной стратегии Пакистана .....	15
Ульянов М.Ю. Иоганн Герике (1798–1857) как основоположник академической яванистики: заключительный период деятельности (1849–1857) .....	27
Вердиева Л.А. Феномен «кочующего двора» в политической жизни Тимуридов: паломнические маршруты Шахруха (1409–1447 гг.)	50
Матвеев Ф.Ю. Зарождение саудидской государственности и ее связь с основами ваххабитского вероучения .....	62
Хлебникова Л.Р., Романенко Р.Е. «Собирание изгнанников» в «Плавильном котле»: политика нациестроительства в Израиле в 1950-е гг. ....	76
Мишин Д.Е. Персидское предание о Шире Фарроҳзадәне и принудительное переселение арабов из Мисихи (ал-Анбāр) при сасанидском царе Шапуре I (240–271) .....	88
Асташина Е.О. Из французской колониальной империи — в Республику Индию: особенности интеграции Чандернагора и Пондишери (1950–1960-е годы) .....	102

**ЯЗЫКОЗНАНИЕ**

- Стрижак У.П. Агентивный потенциал вторичных актантов в японском предложении (опыт корпусного исследования) ..... 117  
Румак Н.Г. К типологии переводческих реалий: жесты и мимика в переводе с японского языка на русский ..... 135

**ЛИТЕРАТУРОВЕДЕНИЕ**

- Ардашникова А.Н., Коняшикина Т.А. «О времени и о себе»: идеино-художественный диапазон женской прозы в современной литературе Ирана ..... 146

**ПОЛИТОЛОГИЯ**

- Ши Юйчэнь. Дипломатическая стратегия АСЕАН в условиях динамики конфликта КНР и США — «Баланс великих держав» ..... 159

**ЭКОНОМИКА**

- Бочарова Л.С. Теневые финансовые потоки в международной торговле арабских стран ..... 167

**РЕЦЕНЗИИ**

- Вострикова Е.А. Рецензия на книгу: Чан Джисон. Хангуг-ый хвахвеёнмохва [Корейская живопись растений, птиц и животных]. Сеул: Анкхырапхиксы, 2020. 419 с. ..... 180  
Фролов Д.В. Рецензия на книгу: Куделин А.Б. «Жизнеописание пророка» Ибн Исхака—Ибн Хишама как памятник средневековой арабской литературы». М.: ИМЛИ РАН, 2022, 320 с. ..... 187

## C O N T E N T S

### HISTORY

<i>Kalendar O.K.</i> Sipadan and Ligitan islands: a stumbling block between Indonesia and Malaysia .....	5
<i>Golubtsova E.V.</i> Fighting for Kashmir: The Evolution of Pakistan's Military Strategy .....	15
<i>Ulyanov M.Yu.</i> Johann Friederich Carl Gericke (1798–1857) as a Pioneer of Academic Javanology: the Final period of his activities (1849–1857)	27
<i>Verdieva L.A.</i> The phenomenon of the “itinerant court” in the political life of the Timurids: the pilgrimage routes of Shahrukh (1409–1447)	50
<i>Matveev F.Yu.</i> The origin of Saudi statehood and its connection with the foundations of the wahhabi creed .....	62
<i>Khlebnikova L.R., Romanenko R.E.</i> “Gathering of Israel” in the “Melting Pot”: Nation-Building Policy in Israel in the 1950s. ....	76
<i>Mishin D.E.</i> The Persian Story of Shīr Farrokhzādān and the Forced Migration of the Arabs from Misikhē (al-Anbār) under Sasanid King Shapur I (240–271) .....	88
<i>Astashina E.O.</i> From the French Colonial Empire to the Republic of India: Chandernagore and Pondicherry Integration Specifics (1950–1960s) .....	102

### LINGUISTICS

<i>Strizhak U.P.</i> Agentive potential of peripheral actants in the Japanese sentence (experience in corpus study) .....	117
<i>Rumak N.G.</i> On typology of cultural-specific elements in translation: gesture and facial gesture in translation from Japanese into Russian language .....	135

## LITERATURE

- Ardashnikova A.N., Konyashkina T.A. «About time and about myself»: thematic and artistic diversity of the women's prose in modern Iranian literature ..... 146

## POLITOLOGY

- Shi Yuchen. ASEAN Diplomatic Strategy Amidst the Dynamics of the PRC-U.S. Conflict — Great Power Balance ..... 159

## ECONOMICS

- Bocharova L.S. Shadow financial flows in international trade of Arab countries ..... 167

## REVIEW

- Vostrikova E.A. Book review: *Chang Jisōng*. Hangug-üi Hwahweyöng-mohwa [Korean Painting of Flowers, Birds, and Animals]. Seoul: Ankhūphiksū, 2020, 419 p. ..... 180

- Frolov D.V. Book review: Alexander B. Kudelin, the life of Muhammad by Ibn Ishāq — Ibn Hishām as a monument of medieval Arabic literature. Moscow: IWL RAS, 2022, 320 p. ..... 187